

Arcachon

Un espace culturel pour Émile et Isaac Pereire

ARCACHON La communauté juive du Bassin a créé une association pour monter un espace culturel dédié aux frères fondateurs d'Arcachon. Un permis de construire a été déposé

DAVID PATSOURIS
d.patsouris@sudouest.fr

Au départ, il y a un constat : « Nous nous sommes aperçus que lorsqu'on parlait de la création d'Arcachon, les frères Pereire, Émile et Isaac étaient souvent oubliés ou trop vite mentionnés. Par exemple lors du cent-soixantième anniversaire de la commune, célébré en juin dernier par la Ville. »

C'est Éric Haziza, le délégué rabbinique du bassin d'Arcachon, qui parle : « Les Arcachonnais ne connaissent pas tous l'histoire de leur ville. Donc, nous nous sommes dit qu'il fallait faire quelque chose. »

Une association a donc été créée en avril dernier : « Espace culturel Émile & Isaac Pereire ». Voilà le but : « construire et entretenir une salle polyvalente qui portera le nom : Es-



LE PIÉTON

commence à en avoir plein le dos de cette météo minable. Aussi votre serveur veut-il crier sa colère à la face du ciel. Normalement, le mois de septembre est le plus beau mois de l'année : les touristes sont partis, le Bassin respire un peu, il fait encore beau, l'eau est chaude, les plages ne sont pas désertes mais clairsemées, les couleurs sont magnifiques dès 18 ou 19 heures quand le soleil se reflète un peu plus bas dans l'océan, on peut se garer et le serveur vous voit de suite aux terrasses ensoleillées des cafés. Mais cette année, tout est gâché par le vent et la pluie. C'est novembre en septembre. Alors maintenant, ça suffit : le piéton veut son été indien...

UN TOUR
EN VILLE

Les coups de cœur

pace culturel Émile et Isaac Pereire, de faire vivre cet espace par la mise en place de toutes manifestations et activités dans le domaine culturel, social, récréatif, à destination de tout public pour la diffusion de la culture juive sur le Bassin. »

Une salle polyvalente

Il fallait refaire la salle qui jouxte la synagogue à Arcachon : « Et nous avons décidé qu'elle ne devait pas rester une salle sans objet, mais une vraie salle polyvalente pour diffuser la culture juive et rendre hommage aux frères Pereire. »

Éric Haziza a rencontré le journaliste Michel Cardoze qui a écrit et réalisé en 2013 « Les frères Pereire, le roman d'un capitalisme heureux » et même Géraldine Henochsberg Pereire, l'arrière-arrière petite-fille d'Émile. « Notre objectif est que l'association, et donc ce lieu, explique le délégué rabbinique, devienne incontournable quand il est question des frères Pereire. »

Les choses sont bien séparées : la synagogue, lieu de culte, d'un côté, et l'espace culturel, lieu de culture, de l'autre. « Nous voudrions qu'à l'intérieur de ce futur bâtiment il y ait une bibliothèque, des documents et une exposition sur les frères Pereire, une salle équipée pour pouvoir y organiser des conférences, des projections ou des concerts pour une petite centaine de personnes, et enfin un programme annuel d'activités. »

300 000 euros à trouver

« Le nom de Pereire fait partie de l'identité arcachonnaise, précise Judith Hassoun, la présidente de la nouvelle association (Michel Cardoze est l'un des deux présidents d'honneur avec Anita Pereire, une descendante d'un des deux frères). Mais il faut qu'il évoque aussi autre chose que la plage Pereire, non ? »



Éric Haziza : « Notre but est que cet espace culturel entre dans le cadre d'une visite d'Arcachon par quelqu'un qui a envie de découvrir la ville. » PHOTO DAVID PATSOURIS

Un permis de construire a été déposé par l'association le 11 juillet dernier. « Ce terrain a été acheté par Osiris, le fondateur de la synagogue, à Émile Pereire donc tout est logique dans cette histoire ! » Denis Boulanger, qui avait déjà travaillé sur la rénovation de la synagogue, est l'architecte du projet.

Judith Hassoun et Éric Haziza estiment le coût des travaux à environ 300 000 euros. « Nous comptons sur des fonds publics mais aussi sur le mécénat, assure Judith Hassoun. Nous avons procédé de cette manière, pour sensiblement la même somme, pour la rénovation de la synagogue. ce qui nous

permet d'avoir confiance dans cette démarche pour réunir les fonds. »

Quant au calendrier, ils attendent que le permis de construire soit délivré avant de solliciter les fonds. Ils ont compté un an de travaux, avec une ouverture prévue aux environs de 2020.

DEUX ANNIVERSAIRES

La communauté juive du Bassin a deux anniversaires à fêter en 2017 : les 140 ans de la synagogue et les 110 ans du décès de Daniel Issla, dit Osiris, le fondateur de la synagogue. Pour cela, l'Acciba, l'association de la communauté juive du Bassin, a prévu d'abord d'ouvrir la synagogue au public le dimanche 17 septembre, de 10 à 19 heures, pendant les Journées du patrimoine. Il y aura aussi avec des visites libres ou commentées, mais aussi des ateliers culinaires, une exposition d'objets de culte, une exposition sur Osiris, les frères Pereire et la restauration de la synagogue. Enfin, le film de Michel Cardoze sur les frères Pereire sera diffusé dans la salle du conseil municipal d'Arcachon. En fin d'année, une cérémonie sera organisée pour poser une plaque officielle à la mémoire d'Osiris. Seront invités Dominique Jarassé qui a écrit un livre intitulé « Osiris, mécène juif et nationaliste français » et Jamy Tivoly, l'un des descendants d'Osiris.



Émile (1800-1875) et Isaac (1806-1880) Pereire, d'après une gravure de Chapon. REPRODUCTION « SO »

de Ciné sans frontières

CINEMA Ciné sans frontières reprend ses « coups de cœur » mensuels. Le premier de la saison sera « Koblitz », un thriller historique argentin de Sebastian Borensztein, sorti en 2017. Ce film est interprété principalement par Ricardo Darin et Oscar Martinez. Il sera projeté le 19 septembre à 20 h 15 au Grand Écran de La Teste, et à la même heure, le jeudi 21 à celui d'Arcachon. C'est l'histoire du capitaine Tomas Koblitz qui a déserté l'armée après avoir été contraint de participer à un des tristement célèbres « vols de la mort ». Caché dans une petite ville loin de la capitale, il va bientôt attirer l'attention de Velarde, commissaire local, aussi inquiétant que corrompu, qui n'aura de cesse de découvrir ce que fait cet habitant de Buenos Aires sur son territoire...

PRATIQUE

SANTÉ

Médecin de garde. Composer le 15.

Arcachon Santé Numéro Vert : 0 800 000 375, la semaine de 20 h à 8 h, le week-end du samedi 14 h au lundi 8 h, le dimanche et jours fériés 24 h / 24.

AUJOURD'HUI

Bibliothèque municipale. 1, cours Tartas, Maison des associations. Tél. 05 56 22 58 47.

Bibliothèque pour tous. 4, avenue de la République. Tél. 05 56 54 95 42.

Office municipal de tourisme. Esplanade Pompidou. Tél. : 05 57 52 97 97. Du lundi au samedi de 9 h à 18 h 30, le dimanche de 10 h à 13 h et de 14 h à 17 h.

Bibliothèque sonore. Siège bibliothèque municipale, 51, cours Tartas. Tél. 05 56 83 85 09.